

Memoria Annual

DEL

Grupo Esperantista

DE

CARTAGENA



1918



192-Imp. K. Garrido

OG,
ROS
mem



Federación Española de Esperanto
Hispana Esperanto - Federacio

Rodríguez San Pedro 13 - 3º - 7, E-28015 MADRID
Tel. +34 - (91) - 4488079

MEMORIA ANUAL

2374

MEMORIA

EL GRUPO ESPERANTISTA DE CARTAGENA, desde el comienzo de la guerra, se vió privado de poder seguir comunicando al público noticias del movimiento esperantista mundial, como anteriormente lo hacía, debido a la escasez e irregularidad de medios de comunicación y a la dispersión de los esperantistas que trajo consigo la desorganización de Asociaciones y Grupos.

Hoy que ya se van venciendo todas las dificultades, pretende reanudar esas relaciones, empezando con un resumen casi sintético de las alteraciones sufridas por esta idea durante el pasado año.

Ha sido el año último, bastante rico en alternativas para la hermosa idea esperantista. De tristeza y dolor, unas; otras, de honda e inmensa satisfacción.

En su transcurso hemos visto con el alma lacerada por el dolor, cómo la influencia perniciosa de la guerra, ha hecho desaparecer agrupaciones hermanas, verdaderos santuarios donde permanentemente se rendía fervoroso culto a la civilización y al progreso; durante él, hemos sufrido el dolor inmenso de que la horrorosa guerra que nos allige, destruya gran parte de nuestras organizaciones, substra-yéndonos con su terrible y sangrienta garra queridos y admirados *samideanos*, verdaderos paladines de nuestra hermosa idea, que habían cifrado sus más sagradas aspiraciones en el triunfo de *la estrella verde*, símbolo de la fraternidad universal; durante él, hemos sufrido la honda pena de presenciar la muerte material del gran sabio creador del Esperanto: Zamenhof, el loco, como le han llamado los pobres de espíritu y de alma, incapaces de sentir y comprender las hermosas doctrinas del sublime Maestro: Zamenhof, el sabio, el gran-

de, el humano, el divino loco Zamenhof; el nuevo mesías, como le llamamos sus hijos espirituales.

¡Gran desgracia ha sido para el mundo, la pérdida de este pensador sublime, cuya vida consagró por entero a los hermosos ideales de paz y de fraternidad!...

¡Triste fecha para la historia de la civilización y del progreso, la del 17 de abril de 1917, día en que el glorioso sabio desapareció del mundo de los vivos, dejando como preciada estela de su paso por la vida, los inagotables tesoros de su fecunda y humanitaria obra!...

A propio intento nos hemos desviado un tanto del principal objeto que nos ha impulsado a hacer el presente trabajo, para rendir un modesto tributo a la memoria del gran Zamenhof; una vez cumplido, nos reintegramos a nuestro asunto.

Hemos ya apuntado algunos de los aciagos acontecimientos, sufridos por nuestra preciada idea durante el pasado año. Y cumpliendo con nuestro deber de fieles reseñadores, hemos de confesar con gran satisfacción por nuestra parte, que no han sido sólo quebrantos los sufridos por los amantes del esperantismo; pues como ya decimos al principio de estas pobres líneas, hemos saboreado también algunas muy grandes alegrías, que han obrado sobre nuestro ánimo como eficaz lenitivo al dolor producido por el terrible marasmo que nos ha embargado durante tanto tiempo.

Helas aquí:

Tanto en España como en el extranjero, y debido al ferviente entusiasmo de los esperantistas que han podido escapar de la sangrienta epopeya que asola al mundo, se han sucedido actos de tal transcendencia, que hacen suponer, no sin fundamento, que el Esperanto resurge nuevamente para ocupar en el mundo el elevado puesto que por derecho propio le pertenece. En primer lugar, la *Universala Esperanto Asocio* (Asociación Esperantista Universal), se ha

manifestado de una forma tan plausible, que ha merecido el entusiasmo parabién del Universo en general. La organización de esta admirable entidad, es tan perfecta, que excede a todo cuanto en encomio de ella pudiéramos decir; contando en la actualidad con millares y millares de socios distribuidos en tal forma por todos los ámbitos del mundo, para propagar el idioma auxiliar internacional, que puede hacerse la afirmación concreta de que no hay ni un solo pueblo de relativa importancia, donde no hayan varios miembros de esta Asociación. Tiene además un Delegado o Cónsul en casi todas las poblaciones del Globo, los cuales a su vez, nombran varios subdelegados: uno, femenino; otro, para el comercio; otro, para la industria; otro, para el turismo; otro, obrero, etc. etc., los cuales, cuando algún esperantista llega al lugar donde ellos residen, y, previo aviso del viajero, tienen la obligación ineludible de ponerse a su disposición para acompañarle durante su estancia en la localidad, facilitándole todas sus gestiones. Es también obligación de estos Cónsules o Delegados, facilitar todas cuantas noticias, datos u objetos les solicite cualquier esperantista.

Es muy digno de tenerse en cuenta, que con la guerra han disminuído las relaciones internacionales, dificultando la labor de la Asociación; pero ésta, inspirándose siempre en los más puros ideales de fraternidad y humanitarismo, ha sabido colocarse a la altura de las circunstancias, y sin omitir sacrificios de ninguna clase, ha establecido una oficina encargada de mantener las relaciones entre los países beligerantes, facilitando al propio tiempo a todo el que lo desee, todas cuantas noticias se le demanden referentes a prisioneros, heridos o militantes.

Para dar una idea exacta de la importancia e incremento alcanzados por estas oficinas, consignamos los siguientes datos, últimos llegados hasta nosotros, de los servicios prestados por ellas:

En abril	1323
En mayo	1448
» junio	1783

Mucho más podríamos decir en elogio de esta admirable Asociación; pero voluntariamente hacemos omisión de ello, para seguir reseñando los progresos alcanzados por el Esperanto durante el pasado año.

REVISTAS

Inmediata y lamentable consecuencia de la declaración de guerra, fué la desaparición de casi todas las 110 revistas esperantistas que entonces se publicaban, llegando a casi su completa anulación. Hoy empiezan a reaparecer, contándose en la actualidad con las siguientes:

DE INGLATERRA	“The British Esperantist”
»	“Esperanto Monthly”
FRANCIA	“Oficiala Gazeto Esperantista”
»	“France Esperanto”
»	“Le Monde Esperantista”
ALEMANIA	“Esperanta Bulteno”
SUIZA	“Esperanto” (órgano de U. E. A.)
RUSIA	“La Ondo de Esperanto”
AMERICA	“Latinamerika Esperantisto”
»	“Skandinava Esperantisto”
»	“Argentina Esperantisto”
»	“La Esperantisto”
HOLANDA	“La Holanda Pioniro”
CHINA	“Japana Esperantisto”
ESPAÑA	“Hispana Esperantisto” (Madrid)
»	“Kataluna Esperantisto” (Barcelona)

Indudablemente, se publican algunas más, de las que todavía no hemos tenido noticia.

Por otra parte, la culta Inglaterra, ha dado el paso más gigantesco en el progreso del Esperanto, proponiendo su adopción como idioma auxiliar único, para el Comercio, a las potencias aliadas que ya lo usaban para el servicio internacional de la Cruz Roja.

También en América durante el primer mes del año último, se celebró el segundo Congreso del "Instituto Americano de Legislatura Internacional", a cuyo transcendental acto asistieron representantes oficiales de 21 repúblicas; acordándose, en medio del mayor entusiasmo, estudiar su adopción como idioma diplomático internacional.

En Italia, la Federación Esperantista Nacional, que se había disuelto como consecuencia de la guerra, se ha rehecho con nuevos bríos, y actualmente cuenta con más de quinientos socios y numerosos Grupos.

En el Brasil, debido también a la labor intensa de aquellos entusiastas esperantistas, se ha introducido oficialmente el estudio del Esperanto en todas las escuelas públicas.

En Rusia, al caer el zarismo vencido por el nuevo régimen, uno de los primeros actos de su gobierno, fué repartir millares de libros esperantistas, entre los maestros, obreros y soldados; dándose el hermoso caso, de que ya en las manifestaciones obreras de primero de mayo, fueron las banderas esperantistas a la cabeza de los manifestantes; como símbolo del deseo de paz universal.

En Alemania, continúan funcionando las Universidades esperantistas y publicando oficialmente en este idioma, los partes diarios de las operaciones.

En China, se estudia en las Escuelas Nacionales de Comercio.

Y finalmente en España, aparte las innumerables veladas, conferencias y fiestas esperantistas, celebradas en casi todas las capitales y pueblos de alguna importancia, se ha hecho una muy activa

propaganda esperantista, cuyas consecuencias han sido la creación de nuevos Grupos y la apertura de numerosos cursos del idioma auxiliar internacional.

Como los datos concretos, son mucho más elocuentes que todos cuantos argumentos pudiéramos emplear, para demostrar la extraordinaria importancia adquirida en España por el Esperanto, a continuación insertamos una detallada nota de los Grupos y Federaciones constituidas hasta la fecha, así como de los Congresos celebrados durante el presente año y los cursos abiertos en la actualidad; haciendo la observación de que están incompletos, debido a carecer todavía de datos precisos de muchas localidades en donde se están organizando los esperantistas.

FEDERACIONES

Federación nacional "Zamenhof"
Federación Regional Vasca
Federación Regional Catalana
Federación Regional Andaluza.

GRUPOS

EN MADRID Centra Esperantista Grupo.
 » Grupo de la Guindalera
 » Id. de la Prosperidad
BARCELONA "Paco Kaj Amo"
 » "Barcelona Stelo"
 » "Nova Sento"
 » "Hejmo de la Kataluna E. Federacio"
 » "Chiam Antaŭen"
 » "Sciuro"

BARCELONA “Laboro Kaj Kulturo”
 Grupo Anarquista “Esperanto”

Grupos Esperantistas Socialista de Bilbao y La Arboleda, y Grupos Esperantistas de Baracaldo, Bultánas, Logroño, Santander, Villanueva y Geltrú, Sevilla, Villanueva de la Jara, Córdoba, Cádiz, Murcia, CARTAGENA, Zaragoza, Sabadell (Socialista Esperantista) Vendrell, Reus, Tarrasa, Palma de Mallorca (Esperantista Club) Burgos, Orense, Valencia, etc., etc.

En todos estos Grupos, se explican cursos de Esperanto, y además, en la “Institución de Amigos de la Enseñanza”, Fomento de las Artes, Escuela Superior de Comercio y Ateneo de Madrid; Sociedad Económica de Amigos del País e Instituto Normal de Maestros Nacionales de Sevilla, en Tolosa, Ateneo Racionalista de Gracia, Bujalance, Montoro, Melilla, Jaén, Baza, Nerva, Pueblo Nuevo del Terrible, Riotinto, S. Juan de Aznalfarache, El Valle, Villanueva del Arzobispo, S. Fernando, Escuela Nacional de Niños de Alumbres, La Carolina, etc.

CONGRESOS CELEBRADOS

18 Abril.—Primer Congreso Regional de la Federación Andaluza, celebrado en Sevilla con delegados representantes de unos quince pueblos de la Región.

14 Mayo.—Tercer Congreso Regional de la Liga Esperantista de Tarragona, celebrado en Vendrell.

2 Septiembre—Cuarto id id id en Valls.

Bien puede comprenderse por lo hasta aquí apuntado que el

Esperanto, ese tan fácil como hermoso idioma auxiliar internacional, va abriéndose paso decididamente en el corazón de los pueblos, tanto por sus excelsitudes como por la incansable labor de los esperantistas, hasta llegar en un día, tal vez no lejano, a ser el único y exclusivo idioma internacional, por medio del cual, podrá conseguirse el grado sumo de confraternidad de los distintos pueblos y razas que habitan nuestro planeta.

El GRUPO ESPERANTISTA DE CARTAGENA, en su deseo de que tan grandiosa obra sea pronto coronada por el éxito, encarece a todos los esperantistas que intensifiquen cuanto posible sea la propaganda, y al propio tiempo ruega a los indiferentes que, desechando ridículos prejuicios y pueriles convencionalismos, que a nada práctico conducen, se decidan definitivamente a estudiar el idioma ESPERANTO.

Cartagena y Enero 1918

POR LA DIRECTIVA

El Presidente,

Andrés Rosique Hernández

El Secretario,

Fernando Pastor Alarcón

**Aprenda Ud. el Idioma
Auxiliar Internacional**

“ESPERANTO“

propuesto como Idioma Comercial, único y recomendado oficialmente en España, según R. O. de 27 de Julio de 1911